

反政治といふこと

▼ にしか4月下旬、東京の支援連のFさんが来て、「東アの二審判決が9月下旬出る。その前後をめどに、数百人規模の大集会を大々でひらきたい」という話をしたとき、ぼくがしばらくまとめていたのは、次のような判断からだった。

① 例えば50～100人位の呼びかけの名前はつくれる。趣旨の賛同者といふことなら、20人～30人位くらいは集まるだろう。だが殆ど名目だけで、具体的な「衆会実行委員会」の「奥体」を形成するのはむずかしい。何とかが出来たにこしても、船頭ばかりで漕ぎ手なし、立て前約議論に終始して、結局70人～80人集まつたら成功という程度になるのが眼にみえている。

② それにしても、推進力がいる。何がなんでもやつてみよう。赤字がでたら、最悪の場合、自分ひとりでもかぶる。つた、自ら買って出て起動力になり、周辺を動かし、状況を変える役を果す人間が。それを助けるという形で、最大の努力を傾けることなら、ぼくもやれるし、やらねばならない。……

▼ ここ数年、その都度しだいから2・19のときも一撃感してきたことにか、救援の問題として論じているときも、必ず「東アにに対する評価」というか、自分にとつての位置付けが絡む。そして彼らへ対する支持の、何がしかの留保、あるいは批判が必ずあつて、その上で立て前的なシンパシーが語られる。

つまりそのような(①及び②)の立場の、いわゆる政治的なといふか、反体制的立場を明らかにしている(人達)にとつて東アとは、自分がかゝそてゐる課題、あるいは問題意識との関連がないがぎり趣旨として立て前としての賛同はあ

▼ ここでこの2月19日によつた「スライド・東アジア反日武装戦線・開いの軌跡を見る会」は、（東京の支援連の東阪に促されて、それに役力するという形でできたものだつたが）、それにはキビト四十名（うち東京五六名）の殆どは、それなりに東アフリカについての見解をもつ。（東アジア反日、武装戦線に連帯し①、あるいは異同を越えて支持支援し②）といつて立場の人たち、どうたと云つてよいだろう。

▼ 9月5日のハラハラ大集会の実行委をつくる準備会を呼びかけるとき、その2月の参加者を中心に、監獄法反対など、過去の名伝でつくつと約百人を対象にした。処が集つて24名のみの内2月19日の参加者の顔は五六名（その後の実行委では、さ

政治的と藝術と

引つらこの種の集会で過半数を占める⁽⁵⁾へ政治的立場⁽⁶⁾をもった人々は、一劃にもみたぬ・わずかの二〇人ほどだつた⁽⁷⁾といふことがオーナーの特色としてあげられるに至つて、
へこのことは、總体のなかでのへ政治的立場をもつ人々の露骨な
減少化、それらの人の軸となる党派の無力化少數化を示すとともに、「東洋」にとつて從来から頼みこし、訴求の対象としてきていたたちの大部分が、前述した傾向において、なほ運動(共闘)
の移動的対象であるかどうかを考えさせるものだろう。)
● 誤解をさけるため 判りやすくするためへ政治的⁽⁸⁾とし
う用語の意味を限定的にきめておきたい。へ政治的立場をも
つてとは、現体制を否定し、それを變革する方向として社会
主義⁽⁹⁾へ或はマルキシズム、アナキズム⁽¹⁰⁾的イデオロギー路線
を把持して、党派又は組織的活動を核について運動してい
るべ⁽¹¹⁾そのようなものをめざして活動している人⁽¹²⁾活動しない者も、それを信条とし、活動の支持支援をする人。
だから 政治的な立場の主張は、自己と異なる他に對してば、最終的
には自己立場への絶対的同化、統一を求めるが分裂しかない。
それ(定)遂に(中)その中での主導権への参入の深淺が、其間

つても）がえって、東ア...を主張とし、全的にそれをとりあげる
といふに集会の推進者によるような積極性は、求めうべくもない
一ということ。云いかれば、「東ア...」を掲げて数百人を集め
うるという基盤が全くないその上に、何よりも頼みとしている
人たちは実は頼りにならないという問題があります。
（夕日の準備会の呼びかけが支援連から出されることは、干さ
んの話に同席した丁さん（さん）、そしてぼくの決意の未確定さと
いささかの成行（ひきかせ）この間の事情示してしいる。それ故9・5集会のそも
その起動力が、全く東京の支援連に頼るものだつたことも）
政治的 といううこと

A high-contrast, black and white photograph capturing a large assembly of people, possibly students, seated in rows within a vast hall. The perspective is from the back of the room, looking down at the sea of faces and backs of heads. The individuals are dressed in a variety of attire, including what appears to be school uniforms. The seating consists of simple wooden chairs arranged in long, parallel lines. The overall atmosphere is one of a formal gathering or a large-scale event, such as a lecture or a school assembly. The high contrast and grainy texture of the image give it a documentary or historical feel.

参加の熱意の度合となる)も、自己にとっての利害計算によるもの以上をめったに脱け出ることができない。

▼そこで9・5集会に、政治的立場の人達が意外にすぐなかつた、ということは、もともと東アシに付して、それはど構築的にうごくという人がいたということを含めて、更にその集会のやり方が、自己的政治的立場をとくに顯示しろげる利用する、いわゆる政治的集会でない」ということ、あるいは市民的大衆集会でしかない」という二つの見方にひとつ理由を見出すことができるだろう。

▼ヘ東アジア反日武装戦線はまず、現支配体制に物理力で攻撃をしかりてし、ということに於て、何よりも市民・住民運動とちがう。市民運動はかりに反権力的と云はれようと、本來、異議申立てであり、政治的には、政党を利用する一議会主義である。議会が頼みにならぬときは、更に大多数の市民を結集することでへ遊説形成を力とする。いわばへ教育的・無闇心をもくめた一般市民に根を持つことと目標と指向をおくへ運動である。つまり、政治に終風させられてしことと承認した上で、どのように徐解するかの主体性を自分の手にしようとする運動、と云つてもよい。

だから、かげて目標、異議申立てが達せられたら、それで運動は終焉する。が一方、政治的運動の最終的は、権力の交替であり、自分が直接に政治に與らし、新しく自分が支配する立場に立つことである以上、権力の打倒・相手の消滅まで、敵対的攻撃はつづく。

▼权力は、もうろんそのことを誰よりもよく判別し、知つてゐる。市民運動的段階での直面に対して、权力の対応は、心のあざかし以上を知らない。手心を加えるのは、その背後の立論との関係「どちらがより大きくせ論の承認をとりつけるか」を顧慮するからである。

が、敵対關係を明らかにしたへ政治的立場による運動と、その活動者、それを支持支援する者においては、权力側もまた当せん対立的であり彈壓的であり、法律で可能なかぎり攻撃的である。



▼9・5集会が、にとその裁判支援、被告たちの救援など、とだけにしておらず、政治的立場としてその集会に一般市民が下さるに来たとしても、一としても、权力にとつてはそれが、極の付きのへ筋骨的で、公安警察の対象となることに間違はない。そのように、過激派といわゆる市民とを、きびしく峻別して区分することが、弾圧の基準である。

市民社会の中で、東アシを口にすることが憚られ、救援にしろ、その周辺に近づくのが「コワイ」といふ気分が一般化し、それへの关心や説教され自己規制するよう、市民と東アシとの分断隔離ことが権力の狙い求める状況に外ならぬじからである。

とすれば、何よりも権力が判断してあきだとしておる、東アシと市民との関係を、より直づけとり結ぶものとして設定された9・5集会が、権力にとつては政治的にキアメて敵対的意味のものとして、警備の神経をとがらせるのは、ゆえがないことで

▼ところが、むしろ9・5集会の共催者であつて当選の、(④)の政治的立場をとる人たちにとつて、集会のやり方達め方がすこぶる市民的であり、また自分らがやつてきた既成のへ政治的集会と、全く質を異にしていることに於いて、参加する場を見失なつたことが、少數の参加となつてあらわれた、ということにならう。

へ反政治へといふこと

▼ところで、好きの反対が「好きでない」ではなく、嫌いであるように、へ政治の反対はへ非政治ではない。へ反政治してある。そしてへ反政治へは、へ政治との間いのす、の方においてへ非政治的であるといへ政治的立場へをあらわす。しかしへ政治的な意味であることは云うまでもない。

9・5が、权力にとつてそれが敵対的な政治集会の意味を持ち、その一方いわゆる政治的立場をもつんだにとつての、異體なへ政治的集会へたりそなかつにと、いう不満の理由は、このへ政治的へといふ一見にある。そして9・5集会が、いわゆる今どこのこの種の集会の概念を一變し、さらに一般市民集会のようがもとのと、いさゝか趣を異にしていたのは、何よりもそれがいまだかつて創り出されたことのないへ反政治的集会へを具体化しようとするとものだつたからである。

▼市民ーノンボリー政治が、一連の政治的立場への党派介入排除という開式は、過去のさまざま経験から、今は市民運動の常識であり、さらに「過激派キヤンヤーン」は、一そつ草の根運動をへ政治の支配や权力との、直接的闘争から遠ざけていく。そして、現存する政治はへ支配へとしてへ権力へとして、日々日常の上に君臨し、侵透しながら、ほとんど眼にみえる姿としている。

▼9・5集会の性格が、何よりも反政治的だといふことを、まず示るものとして、その主催名がある。即ち「四つの立場」のへ自由集会／単に、名稱だけとしてではなく、集会のやり方、進め方のなかで具体化されにことにある。

▼へ政治的へとは自己への、求心的方向を、他者につくり出すための働きであり、へ團結へ強制へそしてへ支配への覺醒させへ力へとする志向である。それは、ぼくら自身の運動を抜きがたく挿さざる、それに対して、へ反政治へは、本来のへ多義的なものへをそのままに承認することによってつくられるへ連合へが、相互に及ぶへ外延性へびらかれて、と共に展開するへ多様性へ中に、へ自己も加えることでのへ力へである。

▼9・5集会におけるごく小数のへ政治的立場への①がへ自由連合へを承認したことへ即ちへ自己への統一へを想に強制せず、それを即ち的連合としなかつたことに於いて、はじめ①へどこの人は、③とくに、大多数の②の立場をも、自己のへ多様性へとなしめたのであり、そのようにして9・5集会は、又、権力に対するきやめて政治的へたりえたのである。(未完)